

COORDONNATEUR COMMUNAUTAIRE

par Anne Robison

Une de mes tâches favorites, lorsque j'étais coordonnatrice communautaire à Moscou, a été l'organisation de visites à divers lieux historiques de la région. Deux d'entre elles, en particulier, sont restées gravées dans ma mémoire: l'une à Zagorsk, à 70 kilomètres de Moscou, et l'autre à Kuskovo, ancienne grande propriété située aux abords de la banlieue est de Moscou.

Ce genre d'expédition s'organisait avec l'aide d'un des membres du personnel de l'ambassade recruté localement. Intourist était notre contact habituel et nous fournissait, moyennant finances, un autocar, un chauffeur, et un guide. Les frais étaient partagés entre les participants. Ce fut donc Intourist qui fut chargé d'organiser notre visite à Kuskovo. Nous ne tardâmes cependant pas à nous apercevoir que Kuskovo ne faisait pas partie des lieux où Intourist amenait fréquemment des touristes; notre chauffeur se perdit et fut obligé de s'arrêter à plusieurs reprises pour demander son chemin. La propriété avait été construite au milieu du XVIII^e siècle par la famille Sheremetev qui y donnait des réceptions en été mais n'y vivait pas en permanence. La maison, vaste et belle et presque entièrement construite en bois, était surtout constituée par des salles de réception car il était rare que les Sheremetev ou leurs invités y passent la nuit. La propriété elle-même comprend une chapelle, une grotte, des jardins à la française et une orangerie qui sert aujourd'hui de musée de la céramique et abrite une importante collection, fort intéressante d'ailleurs, de porcelaine, de poterie et de figurines de l'époque tsariste à nos jours.

Nous avons tous apporté de quoi manger et avons pique-niqué au bord du lac qui était, manifestement, un des endroits favoris des nageurs et des pique-niqueurs. Le souvenir le plus marquant conservé par ma famille a été la leçon qui lui a été donnée sur la manière d'obtenir un bronzage parfait. Nous avons observé une dame aux formes particulièrement opulentes, portant un maillot qui, sur elle, était réduit à la taille d'un bikini et qui, debout, les bras en croix, tournait sur place avec une régularité d'horloge. Elle continuait ainsi à pivoter sans relâche, nous faisant penser à une baigneuse tournant lentement sur la broche d'un rôtiiseur; un souvenir cocasse à apporter chez-nous.

APPARENCES

par Beverly Clark

Au moment où l'avion approche de Moscou et que le pilote annonce qu'il est interdit de prendre des photos en territoire soviétique, on ne peut chasser de son esprit la vision stéréotypée d'une Union soviétique strictement réglementée. Or, un séjour en Union soviétique permet de voir bien des choses qui contredisent cette première impression.

Moscou a une population sensiblement équivalente à celle de New York. Au premier abord, la ville semble morne et grise en raison des nombreux immeubles d'habitation utilitaires. Mais une promenade dans un quartier résidentiel apporte bien des surprises: animaux sculptés, sièges ciselés dans des arbres et jardins communautaires où les enfants peuvent jouer. Au printemps, on est fasciné de voir la ville s'épanouir, alors que les habitants des immeubles et les travailleurs des bureaux sont dehors pour le "ménage du printemps".

Selon nos critères, les logements fournis par le gouvernement canadien sont exigus. En outre, l'épicerie diplomatique n'offre pas la variété de marchandises que nous sommes habitués à avoir. Tous les "extras" doivent être commandés à l'extérieur.

Toutefois, la richesse qu'offre Moscou à d'autres égards peut rapidement compenser la médiocrité des logements et des approvisionnements. À mesure qu'on se familiarise avec la ville, on découvre que le théâtre, le ballet, les concerts et les cirques ouvrent toutes sortes de possibilités de divertissement. Pour les amateurs de sport, la nage, l'équitation, le patinage au parc Gorky et les tournois de hockey sont des activités de choix. Par ailleurs, la communauté internationale organise des manifestations sportives et culturelles. Le club des femmes comprend des groupes qui voyagent, étudient le ballet et le yoga, font de la peinture et apprennent l'artisanat.

Les voyages en Russie et dans les autres parties de l'Europe offrent des possibilités exaltantes, qui sont facilitées par les bureaux des lignes aériennes européennes en Union soviétique et par les nombreuses personnes désireuses de vous aider. Il importe donc de se dégager des premières impressions et des apparences pour apprendre à connaître et à apprécier la beauté du pays.